



前沢 浩子(まえざわひろこ)

津田塾大学大学院文学研究科博士課程英文学専攻を単位取得満期退学(文学修士)。獨協大学兼任後は英語学科長、国際交流センター所長を歴任。2024年4月1日より学長に就任。

2006年 獨協大学外国語学部英語学科助教授
2011年 獨協大学外国語学部英語学科教授
2017年 英語学科長
2020年 国際交流センター所長
2024年 学長

創立六十周年を迎える、 として進化し続ける ——学長 前沢 浩子

そのような新緑の季節を一年、また一年と繰り返し、獨協大学は今年、創立六十周年を迎えました。六十年前の春、創設者であり初代学長であったカント学者、天野貞祐先生は第一回目の入学式で新入生に向かって、次のような哲学者へ一言の言葉を語りました。

一本の果物の樹がどういう果物を実つて、その果物がいかなる大きさを持ち、いかなる形を持ち、いかなる匂いを持ち、味わいを持つかということは、その一本の大きな果樹の芽生えの中に入っている。

一本の果物の樹がどういう果物を実つて、その果物がいかなる大きさを持ち、いかなる形を持ち、いかなる匂いを持ち、味わいを持つかということは、その一本の大きな果樹の芽生えの中に入っている。

この言葉は大学の発展や人の成長を、樹木の有機的な変化に例えています。プラスチックや金属でできた工業製品とは異なり、自然の中の樹木は完成形が決まっていません。環境の変化に適応しながら、芽は殻を突き破って土から顔を出し、若苗は空へと伸び、やがて木は枝を広げ、花をつけ、果実を実らせます。その果実を突き破って、また新たな種子が次の芽を生じさせる。そのようにして多様な変化を遂げながら、小さな芽生えはやがて大きな森へとも成長します。そのような豊かな自然の営みを心に思い描きながら、天野先生は小さな芽生えである第一回目の入学生に向かって成長への期待を語り、獨協大学の発展を心に期しておられたのだと思います。

時代の急激な変化に対峙し、
学問のあり方を問う

しかし、動植物の遺伝子が環境に適合しながら組み替えや変異を起こし、多様性を生じさせながら、種としての進化を経験するようになります。私たちが受け継いでいる建学の理念もまた、固定的なドクマではなく、多様性に向かって開かれ、進化していくものでなければいけません。「学問を通じての人間形成」という言葉にどのような意味を見出していくのか、学生も教職員も問い合わせていくことこそ、獨協大学の進化を促し、発展を支える理念です。

今、求められている「学問」とは何か、それを探ることは、決して、抽象的な難しい議論することは、決して、抽象的な難しいことではありません。私たちの身の回りでは、日々、変化が起きています。毎日、発行される新聞を読んでいる人のうち、五十歳以下の割合は数パーセントに過ぎないそうです。一方で、おびただしい数のYouTubeやXの発信者の中には、何十万人もの視聴者やフォロワーを集めている人もいます。そうしたメディアの違いは、人々の考え方や行動にどのように変化を生み出しているのでしょうか。Aーを使えば、翻訳や文章作成もできる時代になりました。では外國語の学習はもう不要になるでしょうか。Instagramの「映え」とは、人の心にどのような反応が起きているときに用いる言葉でしょうか。日常生活で起きている変化について、こうした問いを立てることも、すでに学問の一部です。

獨協大学の正門を入ってきた正面には、メタセコイアの木が規則正しく並んでいます。中央棟が建てられた一九八一年に植えられた時には、どんな高さだったのだろうと、その林を通り抜けながら、私はしばしば空想します。今、メタセコイアの木々は、空に向かって突き上げるよう、その梢を伸ばし、そばに並ぶ三本のフラッグポールをゆうに超える高さになっています。このメタセコイアの木のように、どこまでも伸びやかに、新しい時代に向けた「学問」を追い求めていきましょう。

それから六十年、当初、外国语学部と経済学部の二学部三学科で始まった獨協大学は、現在、四学部十一学科と大学院を擁する文科系総合大学へと大きく発展してきました。その六十年の発展の基盤となつたのは、「大学は学問を通じての人間形成の場である」という建学の理念です。建学の理念とは、いわば樹木の中に組み込まれているDNAです。「大きな果樹の芽生え」の中に吹き込まれた天野先生の精神は、遺伝子のように受け継がれながら今まで継承されています。

大学に身を置くすべての人、大学人に求めら

デジタル情報技術の進歩は活版印刷出現以来のメディア革命を起こしました。Aーはこれから急激な進化を遂げます。近代的な政治経済の基本的価値観として受け入れられてきた民主主義と資本主義に対して、懷疑の念や行き詰まり感が広まり始めています。地球環境の破壊が人類全体の課題として深刻に論じられる一方で、世界各地で民族対立や国境紛争が起きています。このような世界史的な転換点に私たちは立っています。この時代に「学問」のあり方を問うことこそ、

世界のダイナミズムを感じながら、伝統×進化する学びを吸収する

入学式やガイダンス、履修登録など、新学期のあわただしさが、ひととおり落ち着いた頃、獨協大学のキャンパスは、美しい緑にあふれかえります。プロムナードの桜並木は葉桜へと姿を変え、雄飛ホールから天野貞祐記念館へ向かってまっすぐに続く銀杏も、柔らかな若葉の並木となります。生氣を放つ新緑の木々の下を、新たな学年を迎えた若者たちが行き交い、明るい談笑の声が空気に華やぎを添えます。

多様な環境の中で育まれる
伸び伸びとした成長